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深读

格人物简介

【周森锋】

格评论

“最年轻市长”背后的权力想象

周森锋虽然贵为湖北宜
城市市委副书记、市长，其实
也就是一名正处级干部。为什
么许多人不约而同地把目光
聚焦在他身上，发出质疑的声
音？这是因为周森锋的履历太
完美，仕途生涯太顺利，太不
符合这个国度的现实官场逻
辑了。

无怪乎公开报道后，公众
会有这样那样的质疑。这些质
疑归结起来无非如此——— 这
个人肯定有来头！

记得两年前，人们纷纷猜
测，周森锋家里肯定有人当高
官，后来媒体报道称他父母都

在农村，又有传言称他岳父母
身居要职，甚至还有一个说
法，指称周的妻子就在当地任
职，官比他还大一级。这些说
法后来都得到官方澄清。

在一般人的权力想象中，
这个国度至今尚未摆脱以出
身、资历、裙带、寻租等因素选
人用人的传统惯性，而在这样
的官场氛围下居然冒出个年
轻官员周森锋，要么表明他本
人具有上述“优势”，要么只能
说明他撞了大运。

事实上，人们不光是在质
疑周森锋本人，更是在质疑整
个官场的选拔用人制度。

追随周森锋的任职路线，
人们也可以正大光明地追问：
为什么硕士刚毕业，毫无工作
经验的他就得以在重要部门领
导岗位任职？任命他为市委常
委的组织决定是如何做出的？
选举他为宜城市市长之时，人
大代表们对他了解多少，何以
能够全票通过？周森锋到宜城
不满一年即出任代理市长，一
个月内便又全票通过当选市
长，这非但不是什么正常事，而
且也未必是好事。而这背后暴
露的正是官员考察、任命、选举
机制的重重弊端。

据《经济观察报》

拟晋升为省管干部

记者注意到，此次“周森
锋拟交流提拔任职”的干部任
前公示公告，是由湖北省委组
织部发布的。

分析人士指出，由省委组
织部发布公示公告，这说明周
森锋将成为省管干部，有可能
到湖北省有关部门任职。
《党政领导干部选拔任用

工作条例》第七条第一款规定，
提任县(处)级领导职务的，应
当具有五年以上工龄和两年以
上基层工作经历；第二款则规
定，提任县(处)级以上领导职
务的，一般应当具有在下一级
两个以上职位任职的经历。
周森锋 2004年 7月-2007

年 11月任襄樊市(注：已改名为
襄阳市)建设委员会副主任、党
委委员；2007年 11月-2008年
8 月任襄樊市城市规划管理局
党组副书记、副局长；2008年 8
月-2009年 5月任宜城市委常
委，2008年 9月任副市长、党组
副书记；2009年 5月-2009年 6
月任宜城市委副书记、副市长、
党组书记；2009年 6月任代理
市长；2009年 6月起任宜城市
委副书记、市长、党组书记。

湖北省委组织部干部监
督处对记者说，周森锋属于
“破格提拔”，已向上级组织部
门报告过，符合相关规定。但
对符合哪个破格提拔的条件，
该工作人员没有明示。

在百度宜城贴吧和襄阳
贴吧，记者发现自 4 月 5 日任
前公示以来，并没有关于周森
锋的任何帖子。

在任期间

GDP 增长较快

记者查阅最近两年宜城
市政府工作报告发现，在周森
锋任上，宜城发展保持较快增

速。2009 年，面对国际金融危
机的严重冲击，全年实现地区
生产总值 83 亿元，同比增长
16%。2010 年，宜城地区生产
总值达到 110 亿元，比上年增
长 17%，首次突破百亿大关。

在发展思路上，周森锋热
衷于将宜城打造为“襄阳副中
心城市”。在作 2010 年政府工
作报告时，周森锋提出宜城“十
二五”经济社会发展的一大目
标是“打造三市”，即“襄阳副中
心城市、区域性商贸物流中心
城市、襄荆随地区重要工业城
市。而在 2010年 3月召开的襄
樊“两会”上，周森锋也提出：
“在襄樊周边县(市)区中，宜城
与襄樊市区距离最近，两地仅
半小时车程，如能推进襄樊宜
城基础设施一体化建设，搭建
起交通、物流的快速通道，可极
大推动宜城工业、商贸、物流、
城建等快速发展。”当时《襄樊
日报》报道称“市委、市政府领
导肯定了这一建议”。

据媒体公开报道，周森锋
的建议屡屡被上级领导采纳。
2006 年，一篇关于襄樊引进高
级人才的报道，设置了一个“当
事者感受”栏目，时任襄樊市建
委副主任的周森锋说：“看到自
己的建议进入党委决策之中，
自己指导的项目一个个建成，
所有的苦和累都忘记了，这就
是干事的快乐和成就感。”

周森锋还是一个工作狂，
宜城市政府网站公开了市领
导的行踪，记者发现，从 2010
年 12 月 29 日至 2011 年 4 月
6 日，周森锋出席的公开活动
达 29 项，平均每 3 天出席一
次公开活动，包括调研、会议、
慰问、陪同领导视察等。2006
年 8 月，襄樊日报刊发的一篇
长篇报道《百名硕士博士何以
逐鹿襄樊》中提到了周森锋。
当时的报道称：“到基层工作
后，事情十分繁杂，几天来他
一直在工地上奔走，每天工作

都在十几小时以上。”

抄袭伤疤再被揭开

值得注意的是，尽管质疑
声音铺天盖地，但周森锋一直
保持沉默，除了面对新华社记
者表示“不想成为新闻人物”
外，始终未公开回应各种质疑。
在凯迪论坛，相关的帖子已

经引发几万人次的点击。在新浪
微博上，关于周森锋又将被提拔
的消息被大量转发，有网友称：
“2009年 6月任市长，按规定至
少应该 3年后才可提拔。”

而其论文涉嫌抄袭一事，
在清华大学校方表示将进行核
查后至今仍无下文。很多网友
好奇，“一年多了，清华大学的
抄袭鉴定还没有做出来吗？”

争议不止于此。
曾有媒体在报道其下基

层时写道：周森锋全然不顾早
晨特别大的露水，走土路，下
田间，进农家，与农民朋友和
村组干部亲切交谈，询问农作
物种植成本、病虫害防治和种
植补贴落实等情况。但当新闻
照显示他人为其打伞的画面
后，又引起网民对其的质疑。

对其 24 岁即官至副处
级，外界看法不一。曾有媒体
援引襄樊市相关人士的话表
示，给挂职干部副处级的公务
员级别待遇，“完全是出于吸
引、留住人才的考虑”。
“两年时间，在一个陌生的

环境，能干些什么呢？即便是当
个村长，恐怕也难有作为吧！”
襄阳市一名政府官员说，“从政
的人都知道，一名主官要在其
位干出一番成绩，不是一年两
年内就能完成的。第一年熟悉
情况，第二年打基础，第三年、
第四年出成果，任何有能力的
官员在一个陌生环境，都要经
历这一程序。这就是必修课。”

据《南方日报》、《第一财
经日报》

1980 年 7 月出生，2004 年从清
华大学获得管理学硕士，当年 7 月
以高素质人才引进的方式，挂职任
襄樊市(即现在的襄阳市)建设委员
会副主任，此后历任襄樊市城市规
划管理局党组副书记、副局长，宜城

市委常委、常务副市长。2009 年 4
月，宜城市委主要领导先后进行调
整，当市长职位出现空缺时，周森锋
又被任命为代理市长，并于当年 6
月全票当选宜城市市长，成为一名
正处级干部。

4 月 2 日，湖北省委组织部发布一则干部任前公示公告，称宜
城市委副书记、市长周森锋拟交流提拔任职。这则公告让新闻人物
周森锋再度陷入舆论漩涡。

2009 年，时年 29 岁的周森锋当选宜城新一届市长，让他成为当
时湖北省年龄最小的市长。舆论纷纷质疑，周森锋是否有“后台”，晋
升程序是否正当？其在清华大学读研期间写的两篇论文也被搜索出
来，并被指抄袭。

这则公告，让人们旧事重提，而更多的人则好奇，这两年周森锋
究竟干了些什么，让他在这么短的时间内再获提拔？

“29 岁市长”
周森锋的
仕途路径

周森锋（左一）


